

## LA RUTA DE LA LANA POR GUADALAJARA



Para poder peregrinar a la tumba del Apóstol Santiago en Compostela, los devotos caminaban por los caminos existentes, aprovechando las rutas ya marcadas por comerciantes, ganaderos o guerreros en la Edad Media. Evidentemente, hubo peregrinos que partieron desde la provincia de Guadalajara o que la atravesaron hacia la antigua Castilla La Vieja rumbo a Galicia.

Desde finales del siglo XX se ha mezclado la atracción religiosa con la turística. Aprovechando el “tirón” se han hecho

numerosas rutas de senderismo, bicicleta o en caballería y “Caminos de Santiago” por casi todas partes, a los que se han calificado como “fruto de la ignorancia y del turismo”, en muchos casos. Son unas rutas elaboradas con esta excusa y, dado que el contacto con la naturaleza y el ejercicio físico suave son buenos para todos, son unos buenos modos de promover un desarrollo rural sostenible en zonas que podrían ser poco visitadas.

La Federación Española de Amigos del Camino de Santiago (web <http://www.caminosantiago.org>) agrupa a la mayoría de estas asociaciones para informar y dar soporte a los peregrinos (o a los simples viajeros) que recorren una serie de rutas establecidas, teniendo una merecida buena fama. Ha recuperado y señalizado diferentes rutas jacobeanas y publica desde 1987 la mejor y más difundida revista a este respecto, “Peregrino”, dirigida por José Antonio Ortiz Baeza.

En cuanto a Guadalajara, en su web aparece un ramal que, partiendo de la capital Guadalajara, enlaza del modo más corto, atravesando El Casar, con la mendocina localidad de Manzanares del Real (antigua posesión señera de los duques del infantado y condes del Real de Manzanares) y, desde allí, seguir el Camino de Santiago de Madrid por el puerto de La Fuenfría hacia Segovia, Valladolid y León. Es la “ruta alcarreña occidental”. También existe una “ruta alcarreña oriental”, que desde Guadalajara va por Hita y Jadraque hasta Riofrío del Llano, donde enlaza con un largo camino conocido con el nombre de “Ruta de la Lana”, que se inicia en el Levante español, atraviesa Cuenca y Guadalajara, prosigue por Soria hasta Burgos y, desde allí, sigue el “Camino Francés” hasta Santiago de Compostela. En su origen, la Ruta de la Lana fue usada por esquiladores, ganaderos y comerciantes para llegar al gran centro comercial de la lana que era la ciudad de Burgos.

Está documentado que la “Ruta de la Lana” fue aprovechada por diferentes peregrinos para llegar a Compostela. Así, en la web de la Federación Española de Amigos del Camino de Santiago se indica que “Existe un relato en valenciano, L'Espill (“El Espejo”) que relata un viaje a Santiago hecho por su autor, Jaume Roig, antes de 1460”. Asimismo, en la primavera de 1624 Francisco Patiño, su mujer María de Franchis y su primo Sebastián de la Huerta, peregrinaron a Santiago de Compostela desde Monteagudo de las Salinas (Cuenca), habiendo constancia escrita de su paso por Astorga y Molinaseca. Desde Atienza a Covarrubias (en sentido inverso) esta ruta coincide con la Ruta del Destierro del Cid.. La Ruta de la Lana coincide en su mayor parte con el camino que en el “Repertorio de Alonso de Meneses” (siglo XVI) iba desde Cuenca a Burgos y por el que iban la lana de la Alcarria y los paños de Cuenca hacia las ferias de Medina del Campo y el Consulado de Burgos. Fue seguido, también en parte, por el rey Felipe III cuando desde sus bodas en Valencia vino a visitar el Monasterio alcarreño de La Salceda (1604), seguía siendo usado en el siglo XVIII y Madoz en su Diccionario (1850) lo menciona repetidamente (“Caminos: los locales y el que conduce a Valencia y Cuenca”) al describir las villas alcarreñas por las que pasa. En varias zonas coincide con antiguas vías romanas, de las que a veces encuentra los restos el caminante. Por último, gran parte de la zona alcarreña fue recorrida en sentido inverso por Camilo José Cela en su “Viaje a la Alcarria”.



Desde Cuenca, esta Ruta de la Lana iba por El Villar, Torralba, Priego, Valdeolivas, Salmerón, Trillo, Cifuentes, Mandayona, Atienza y Miedes, continuando por Retortillo, El Fresno, Inés, San Esteban de Gormaz, Alcubilla, Huerta del Rey, Silos, Retuerta, Cobarrubias, Hontoria, Venta de los Molinos y Burgos. De allí el Camino Francés sigue (en grandes líneas) por Castrojériz, Fromista, Sahagún, León, Astorga, Ponferrada y Samos hasta Santiago de Compostela.

Desde Cuenca, esta Ruta de la Lana iba por El Villar, Torralba, Priego, Valdeolivas, Salmerón, Trillo, Cifuentes, Mandayona, Atienza y Miedes, continuando por Retortillo, El Fresno, Inés, San Esteban de Gormaz, Alcubilla, Huerta del Rey, Silos, Retuerta, Cobarrubias, Hontoria, Venta de los Molinos y Burgos. De allí el Camino Francés sigue (en grandes líneas) por Castrojériz, Fromista, Sahagún, León, Astorga, Ponferrada y Samos hasta Santiago de Compostela.

Siguiendo las descripciones que se hallan en la bibliografía. el peregrino que saliera de Monteagudo de las Salinas (Cuenca), como Francisco Patiño y su familia, llegaría al final del tercer día de camino a la Alcarria conquense por Albalate de las Nogueras hacia Villaconejos de Trabaque. La cuarta etapa (Villaconejos - Salmerón. 24 Km.) va por Villaconejos a Albendea (14 Km.),



de Albendea a Valdeolivas (4 Km.) y de Valdeolivas a Salmerón (6 Km.), ya en la provincia de Guadalajara. La quinta etapa (Salmerón - Cifuentes. 34 Km.) va de Salmerón a Villaescusa de Palositos y Viana de Mondéjar (16 Km.), de Viana de Mondéjar a Trillo (9 Km.), de Trillo a Gárgoles de Abajo (4 Km.) y de Gárgoles de Abajo a Cifuentes (5 Km.).

La sexta etapa (Cifuentes - Baidés. 33 Km.) sigue de Cifuentes a Moranchel (5 Km.), de Moranchel a Las Inviernas (7 Km.), de Las Inviernas a Mirabueno (10 Km.), de Mirabueno a Mandayona (3 Km.) y finalmente de Mandayona a Baidés (8 Km.). La etapa séptima (Baidés - Atienza. 27 Km.) sale por Baidés - Viana de Jadraque - Huérmeces del Cerro (7 Km.), sigue por Huérmeces del Cerro - Santiuste (4 Km.), de Santiuste a Riofrío del Llano (7 Km.) y de Riofrío del Llano hasta Atienza (9 Km.). La octava etapa (Atienza - Tarancueña, 30Km.) entra ya a tierras de Soria, partiendo de Atienza a Tordelloso (5 Km.), de Tordelloso a Alpedroches (3 Km.), por Alpedroches a Miedes de Atienza (5 Km.), de Miedes de Atienza a Retortillo de Soria (9 Km.) y de Retortillo de Soria a Tarancueña (8 Km.). El resto, claro, ya no transcurre por Guadalajara.

#### Bibliografía.

"La Ruta de la Lana", de Jesús Herminio Pareja Pérez y Vicente Malabia Martínez, Editorial Alfonsiópolis, Cuenca (1999).

La documentación sobre la peregrinación de Francisco Patiño, María de Franchis su esposa, y su primo Sebastián de la Huerta está publicada por Antonio López Ferreiro: Historia de la Santa Apostólica Metropolitana Iglesia de Santiago. Tomo IX, págs. 315-318. Apéndices documentales XI (págs. 50-52) y XII (págs. 53-74).

Web de "La Ruta de la Lana"

<http://www.decuenciaasantiago.org/rutalana/rutadelalana.php>

<http://www.caminosantiago.org/cpperegrino/caminos/caminover.asp?Caminoid=9>

<http://www.gronze.com/camino-de-santiago/mapas-generales.htm>

[http://es.wikipedia.org/wiki/Camino\\_de\\_Santiago\\_de\\_la\\_Lana](http://es.wikipedia.org/wiki/Camino_de_Santiago_de_la_Lana)

**José Luis García de Paz**